

المشهد الحقوقي لفلسطين

| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (178) || 28 مايو - 3 يونيو 2023

إعداد: رزون عيسى ، نور خاروف، نرمين اللوح، صوفيا العيسى

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- صدر عن الاتحاد الأوروبي التقرير السنوي (2022) حول المستوطنات الإسرائيلية في الضفة الغربية المحتلة، بما في ذلك القدس الشرقية. سلط الضوء على زيادة عدد المخططات والعطاءات المقدمة لبناء المستوطنات عام 2022 بنسبة تقارب 30٪ مقارنة بالعام السابق. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- رئيس وزراء سانت فنسنت والغرانادينز، يصرّح بأن بلاده تقف إلى جانب فلسطين في جميع الأحوال، مؤكداً على
 دعم بلاده لقيام الدولة الفلسطينية المستقلة ودعم عضويتها الكاملة في المنظومة الأممية. (30 مايو 2023)
 لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- كشف موقع EL PAÍS عن تحذير تقرير سري صادر عن الاتحاد الأوروبي من التصعيد الكبير للضغوط الإسرائيلية على
 السكان الفلسطينيين القدس، وطالب الدبلوماسيون الأوروبيون بالاعتراض بشكل قاطع على خطط الحكومة
 الإسرائيلية لتغيير وضع حدود مدينة القدس. (30 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أعلنت الولايات المتحدة الأمريكية عن تبرعها بقيمة 153,7 مليون دولار لوكالة الأمم المتحدة لإغاثة وتشغيل لاجئي فلسطين في الشرق الأدنى (الأونروا) وذلك لدعم المساعدات الإنسانية والتنمية البشرية والحماية للاجئي فلسطين. (1 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا







حذر فيليب لازاريني، المفوض العام للأونروا، خلال مؤتمر إعلان التعهدات للأونروا لهذا العام، من خطر انهيار الوكالة نتيجة للأزمة المتفاقمة في التمويل، وأوضح أنه على الرغم من التزام المجتمع الدولي الطويل الأمد تجاه لاجئي <mark>فلسطين والأونروا، إلا أن التعهدات المعلنة في المؤتمر غير كافية لتلبية احتياجات الوكالة. (</mark>2 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا

| Page2

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- أكدت سلطة جودة البيئة الفلسطينية على أنها ستعمل على اتخاذ جميع الإجراءات القانونية في المحافل والمحاكم الدولية، للتصدي لمخططات الاحتلال الهادفة إلى إقامة 33 موقعا للتخلص من النفايات في أراضي دولة فلسطين. (28 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- دعا مندوب فلسطين لدى الجامعة العربية المحكمة الجنائية الدولية إلى الخروج عن صمتها وفتح تحقيق جنائي **بجرائم الحرب التي ارتكبتها إسرائيل بحق الشعب الفلسطيني.** (29 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي،
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية إقدام مستوطنبن بقيادة رئيس مجلس مستوطنات شمال الضفة بإعادة إنشاء المدرسة الدينية في بؤرة حومش شمال الضفة، على مساحة بديلة داخل البؤرة، كخطوة تهدف لشرعنتها لاحقا. <u>وطالبت</u> المجتمع الدولى والجنائية الدولية بتحمل مسؤولياتهم تجاه جريمة الاستيطان وتداعياتها ومحاسبة دولة الاحتلال عليها. (29 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- وقّع رئيس السلطة الفلسطينية محمود عباس على مرسوم رئاسي يُجرم إنكار "النكبة" الفلسطينية وتأسيس دولة إسرائيل عام 1948. يتضمن المرسوم عقوبة السجن لمدة عامين لأي شخص يُدان بإنكار "النكبة". (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- طالب رئيس دائرة شؤون اللاجئين أحمد أبو هولي، الدول المانحة بزيادة دعمها المالي لوكالة غوث وتشغيل اللاجئين "الأونروا"، لجسر فجوة التمويل التي تعاني منها ميزانيتها العادية والطارئة. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- أدان رئيس هيئة شؤون الأسرى والمحررين قرار ما تسمى لجنة الإفراجات التابعة لادارة سجون الاحتلال، رفض إطلاق سراح الأسير المريض وليد دقة الذي يمر بحالة صحية حرجة في مستشفى "أساف هروفيه" الإسرائيلي. كما <u>حذر</u> من استشهاد الأسير دقة لاحقاً نظراً لوضعه الصحي الخطير. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي،
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية إقدام الكنيست الاسرائيلي على إقرار قوانين عنصرية جديدة بالقراءة التمهيدية تهدف إلى أسرلة التعليم في المدارس العربية وفرض الرواية الإسرائيلية على وعي الأجيال الفلسطينية وتهويده. وطالبت اليونسكو بتحمل مسؤولياتها ووقف استكمال تشريع تلك القوانين. (1 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية





| Page3

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

وافقت الهيئة العامة للكنيست الإسرائيلية بالقراءة التمهيدية على مشروعي قانون يهدفان إلى تشديد الرقابة على المدارس والمعلمين في المجتمع الفلسطيني في إسرائيل وتعميق دور "الشاباك" في مراجعة نشاط المعلمين الفلسطينيين وتسهيل إقالتهم بزعم تورطهم في أنشطة مناهضة للاحتلال الإسرائيلي. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا

<u> إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:</u>

- استنادا إلى تحقيق كانت أجرته سابقا: أرسلت منظمة "عدالة" رسالة إلى المدعي العام الإسرائيلي، بالنيابة عن 11 نازحاً من سكان قرية طنطورة الفلسطينية المهجرة والمدمرة، طالبت من خلالها باتخاذ إجراءات عاجلة من قبل السلطات الإسرائيلية لتحديد وتسييج وتركيب لافتات تشير إلى المقابر الجماعية في القرية، التي ذبح سكانها بوحشية وتشردوا في عام 1948، وإنهاء تدنيس تلك المقابر. (27 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- نشرت حركة السلام الآن مقالاً عن استئناف أعمال البناء في البؤرة الاستيطانية الإسرائيلية التي تم إخلاؤها سابقاً "حومش". وأضافت "السلام الآن" أن سكان قرية برقة يعانون من حالات عنف متكررة من قبل المستوطنين، وإعادة إنشاء هذه البؤرة ستمنعهم من العودة إلى أراضيهم. (30 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- دعت منظمة هيومن رايتس ووتش بالاشتراك مع 20 منظمة غير حكومية، الأمين العام للأمم المتحدة أنطونيو غوتيريش إلى الاعتماد على الحقائق وليس السياسة في إعداد قائمته السنوية المتعلقة بالأطفال والنزاعات المسلحة. وأعربت المنظمات عن قلقها إزاء عدم إدراج الحكومة الإسرائيلية أبدا في القوائم على الرغم من ثبوت مسؤوليتها عن إصابة آلاف الأطفال الفلسطينيين. وأشارت إلى أن التقرير السنوي السابق ذكر أنه "بدون تحسين ذي مغزى" يجب إدراج الجماعات المسلحة الفلسطينية والقوات الحكومية الإسرائيلية". (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- قدم محامون شكوى نيابة عن مواطن فلسطيني كندي وأربع منظمات كندية لمنع دخول رئيس وزراء إسرائيل السابق نفتالي بينيت إلى كندا لإلقاء خطاب في تورونتو في 14 يونيو. وقالت المنظمات إنه يجب اعتبار بينيت غير مؤهل للدخول بموجب قوانين جرائم الحرب في كندا بسبب تورطه المزعوم في توسيع المستوطنات الإسرائيلية غير القانونية في الأراضي المحتلة، وهو ما يشكل جريمة حرب وفقًا للسياسة الكندية والأمم المتحدة. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أعلنت منظمة Palestine Legal عن دعمها للخريجة من كلية القانون في جامعة نيويورك CUNY فاطمة محمد،
 والتي ألقت خطابا في حفل التخرج نيابة عن زملائها، يدعو إلى محاربة الصهيونية والعنصرية والرأسمالية. فيما
 أدانت هيئة أمناء والمستشارون لجامعة المدينة في نيويورك خطابها الذي وصفته ب "خطاب الكراهية". وطالبت







Palestine Legal الجامعة بالاعتذار للطالبة وتصحيح السجل الخاص بها، لا سيما أنها تحدثت بشكل مبدئي وتمت مراجعة خطابها من قبل إدارة كلية القانون بشكل مسبق. (1 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

- أدان مركز الحقوق الدستورية حملة الهجوم الواسعة على الطالبة اليمنية فاطمة محمد من كلية القانون في الدان مركز الحقوق الدستورية حملة الهجوم الواسعة على الطالبة وعلى التخريج في جامعة نيويورك، كما دعت منظمة Within Our Lifetime إلى التضامن والدفاع عن الطالبة وحمايتها من التحرش الصهيوني اليميني. كما عبرت جمعية طلاب القانون اليهود في جامعة CUNY عن تضامنها مع الطالبة، مشيرة إلى أن تصريحاتها حول أعمال إسرائيل لا تشكل معاداة للسامية. وطالب أكاديميون ومنظمات منها يهودية كلية الحقوق بجامعة مدينة نيويورك بالتراجع عن البيان الذي وصف خطاب الطالبة بـ"خطاب كراهية". (2 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
 - نشرت الحركة العالمية للدفاع عن الأطفال/فلسطين تقريراً بعنوان: "إنكار قوات الاحتلال الإسرائيلي الممنهج لحقوق المحاكمة العادلة للأطفال الفلسطينيين الأسرى يرقى إلى مرتبة الاعتقال التعسفي". (1 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

مقالات قصيرة ومدونات:

- نشرت صحيفة The Palestine Chronicle مقالاً للكاتبين رومانا روبيو ورمزي بارود بعنوان: "لماذا يصمت كريم خان حول فلسطين: المحكمة الجنائية الدولية وجرائم الحرب الإسرائيلية في غزة". (29 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- موقع مونت كارلو الدولية ينشر مقال رأي حول مشروع تقرير تعده منظمة اليونيسف حول انتهاك حقوق الأطفال في مناطق النزاعات، مما أثار ضجة كبيرة في إسرائيل لتضمنه إدانات لجنود إسرائيليين لاستخدامهم الأطفال المقال الفلسطينيين كدروع بشرية أثناء هجماتها في الضفة الغربية وقطاع غزة. (30 مايو 2023) لتفاصيل المقال ومصدره الأصلى، هنا
- موقع Foreign Affairs ينشر سلسلة مقالات نقاشية بعنوان "هل يمكن إنقاذ حل الدولتين؟ مناقشة واقع الدولة الواحدة في إسرائيل"، بمشاركة كل من مايكل أورين ومارتن إنديك وداليا شيندلين وأسعد غانم وروبرت ساتلوف ومايكل بارنيت وناثان براون ومارك لينش وشبلي تلحمي. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- عبد الحميد صيام ينشر مقالا في القدس العربي بعنوان مسألة الحماية في القانون الدولي: تصويب الخطاب الفلسطيني. (1يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- نشر موقع Foreign Affairs مقالاً للكاتبين دانيال كيرتزر وآرون ديفيد ميلر بعنوان "الفلسطينيون سيتحملون التكاليف لإنقاذ ديمقراطية إسرائيل". (2 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا







| Page5



نجاحات وتأثيرات حقوقية:

أعلنت مدينة فيرفيي توا في بلجيكا عن قطع علاقاتها مع دولة الاحتلال، رداً على ارتكابها جرائم الفصل العنصري
 "الأبارتهايد" بحق الفلسطينيين، وانتهاكها المتكرر لحقوق الشعب الفلسطيني. (1 يونيو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

<u> إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:</u>

- أعلن مركز دياكونيا للقانون الدولي الإنساني عن نيته عقد حلقة نقاش عبر الإنترنت بعنوان "الرأي الاستشاري القادم لمحكمة العدل الدولية ومسألة فلسطين". (30 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أعلنت "Americans for Peace Now" عن نيتها عقد ندوة عبر الانترنت بعنوان "المستوطنات في الضفة الغربية: 56 عامًا في ظل الاحتلال". يمكن التسجيل لحضور الحدث، هنا. (31 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا



